

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles, 21 de Noviembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.074

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

Navegación aérea

¡Otra vez! exclamarán algunos de mis queridos lectores al enterarse del título que encabeza estas líneas, y si he de ser franco, debo hacer constar que, los que tal afirmen no carecen de razón pues con esta son ya cinco las que trato del asunto en las columnas de EL BIEN PÚBLICO.

Esos lectores me dispensarán, pero considerada la importancia del asunto es casi necesario tenerlos siempre al corriente de los ensayos que se realizan, es decir, de los pasos que da la ciencia, acercándose cada vez más á la deseada solución.

Hoy ocupan nuestra atención dos ascensiones realizadas en Milan y París, los días 11 y 12 del corriente, respectivamente.

La primera no puede, ni debe, llamarse prueba de navegación aérea, pues solo fué una hazaña realizada por dos hombres de verdadera sangre fría, pero debemos consignar su experiencia porque, directa ó indirectamente, contribuye con algún dato á la *masa grande*, demostrando la resistencia que puede tener un globo.

El «Milano» iba tripulado por los señores Carlos Crespi y Celestino Usuell. Este último es muy conocido por ser el único superviviente de la terrible catástrofe, acaecida el verano pasado, al intentar franquear los Alpes de Sur á Norte, en compañía de Nazzari y Minoletti en el globo «Regina Elena». Los señores Usuell y Crespi, verificaron con toda felicidad, el *paseo* que intentaron los del Regina Elena.

Hé aquí como explican el viaje los dos arriesgados aeronautas.

«Salimos á las 10 h. 50 con un tiempo magnífico, llevando en la barquilla mucho lastre y el globo lleno por completo 1.200 m. de gas. Lo que nos permitió subir muy alto y á gran velocidad.

«A las 11 y 30 minutos nos encontramos á 4.000 metros, empezando á sentirse la necesidad de oxígeno, pero rompióse el cañuto del aparato y no pudimos servirnos de él. Durante un momento pensamos en descender pero reflexionando con calma vimos que difícilmente encontraríamos otro día tan favorable á nuestro intento. Decidimos continuar, aspirando el oxígeno con la boca aplicada á la bomba misma.

«La temperatura era de 15.° bajo cero.

«Seguimos rápidamente en línea recta y pronto se dibujaron delante de nosotros las cimas de los Alpes. Pasamos cerca del monte Rose y del Cervin.

«A la 1 h. 20 llegamos al Grand-Pas. El globo se *cernía* sobre el Mont-Blanch; á una altura de 6.800 metros y 34.° de temperatura.

«A las 2 h. 40 atravesábamos el Isero, á 5 3'50 metros y 3.° Luego pasamos sobre Bourgot, y el globo empezó á descender lentamente, casi deshinchado.

«Bajamos por fin en *Aise les Borins* con toda felicidad.»

La otra experiencia consiste en un vuelo ó salto de 220 metros con una *máquina de volar* tripulada por el brasileño Santos Dumont.

Durante tres tentativas seguidas, tuvo que desistir de su intento pero á las dos de la tarde del 12 logró *tomar vuelo* y recorrer en varias direcciones 220 metros, viéndose obligado á descender á causa de habérsele enredado la hélice con un alambre.

Según podemos ver, no está muy lejos el día en que podremos *pasear* por la atmósfera y quiera Dios que al escribir otro artículo sobre este tema, me vea obligado á encabezarlo con «La Navegación aérea, resuelta.»

TALTAVULL.

Barcelona y Noviembre 1906.

ECOS POLÍTICOS

—(o)—

Madrid 17.

La sesión de hoy será una de las más interesantes de este periodo parlamentario.

Diremos por qué.

Es indudable que la minoría conservadora acentúa su oposición al Gobierno, y que la causa de esto la atribuyen ministeriales caracterizados á la política radical del Gobierno en lo que se refiere á las Asociaciones religiosas.

Dicen más. Que desde el discurso veheméntísimo del Sr. Maura, todos los días se pretende dificultar la marcha del Gobierno, y así como ayer se libró la escaramuza en el Tratado, hoy se ha de librar en la interpelación del señor Besada sobre la cuestión de Valencia.

Se ha escogido al Sr. Besada, precisamente por ser uno de los oradores de más ponderación en su palabra y de abolengo más liberal en la minoría conservadora; y lo que seguramente será objeto de su interpelación es hacer el cargo al Gobierno de que, extremando sus rigores con las Congregaciones, extrema su benevolencia con los sectarios de la demagogia, abandonando los resortes de Gobierno y dejándose suplantar en sus funciones por un Ayuntamiento que, convertido en Convención, decreta el cese de un arzobispo en sus funciones eclesiásticas.

Pedirá al Gobierno cuenta de por que no ha suspendido al Ayuntamiento de Valencia incurso, á su juicio, en el artículo 189 de la ley municipal, que dice en síntesis:

«Que los gobernadores podrán suspender á los alcaldes por causa grave, dando cuenta al Gobierno en término de ocho días, y á los Ayuntamientos cuando cometieren extranscripción gra-

ve con carácter político dentro de las circunstancias siguientes:

- 1.° Haber dado publicidad al acto.
- 2.° Excitar á otros Ayuntamientos á cometerlo; y
- 3.° Producir alteración del orden público.»

Atacará finalmente al gobernador, y como jefe de éste, al ministro de la Gobernación.

Es de suponer que el ministro combata ventajosamente, afirmando que no ha habido alteración del orden público, que no la habrá porque el Gobierno no la consentiría, y que el Sr. Guisasaola puede ir cuando quiera á su diócesis.

Intervendrá en el debate el señor Soriano, y quizás también el Sr. Menéndez Pallarés y algún otro orador.

Después del debate desarrollado en el Senado, los ministros allí presentes, con el Presidente celebraron un Consejo, en el que, después del natural cambio de impresiones, se pusieron de acuerdo acerca de la conducta del Gobierno en lo referente á la interpelación de hoy, designando, como era natural, al ministro de la Gobernación para que la contesta.

Concede el Gobierno importancia á ese debate, que los hechos han provocado, y que, por la situación de Valencia, considera debe desarrollarse cuanto antes, pues sigue el Gobierno sosteniendo que el arzobispo puede ir cuando guste, y que garantizará en todo momento el orden público, defendiendo la integridad de la función episcopal en Valencia.

También se habló en el Consejo de la posibilidad de tener que habilitar el domingo para que el Senado deliberase sobre el Tratado con Suiza, y pueda aprobarlo en fecha convenida con el Consejo federal.

En esa reunión de ministros se dió cuenta de un telegrama recibido por el ministro de Estado, comunicándosele que el Tratado había quedado aprobado ayer en el Consejo de Estado, ó sea el Senado suizo, por veinticuatro votos contra seis.

Una comisión de vinateros de Sevilla, acompañada del Sr. Salmerón, ha visitado hoy al ministro de Hacienda para denunciarle el hecho de que por el arrendatario de los consumos en aquella capital se les está cobrando la décima correspondiente á los vinos.

El ministro de Hacienda ofreció enterarse del asunto y poner el debido correctivo, si á ello hubiere lugar, de ser cierto lo que se le ha denunciado.

Otra comisión, compuesta de los señores Barbolla, D' Angelo, Juárez, Vilalón, San Marcial y Sanchez Pizcuán, ha estado también á ver al ministro de Hacienda para entregarle la instancia del Ayuntamiento de Sevilla, referente á la construcción de los nuevos edificios con destino á Gobierno civil y oficinas del ramo de Hacienda.

El conde de Romanones ha manifestado que será preciso simultanear la discusión no solo de los presupuestos y asociaciones, sino de otros proyectos.

A pesar de lo dicho por el ministro de Gracia y Justicia, el señor Canalejas se encuentra con dificultades para poner á la orden del día el proyecto de ley de asociaciones.

Dícese que el señor Guillón pide que se modifique uno de los párrafos del dictamen, pero á ello se opone un individuo de la comisión, quien se negará á suscribirlo si se atiende la petición del ministro.

También se dice que varios amigos del Sr. Moret se niegan á firmar dicho dictamen.

Lo cierto es que, reunida la comisión, el señor Canalejas invitó á los individuos que la componen á suscribir el dictamen, manifestando el señor Tesorero que no lo haría mientras se hallase ausente el señor Muñoz Chávez.

Por este motivo el dictamen quedó sin firmar hasta que regrese el señor Muñoz Chávez, que se encuentra en Extremadura.

Como se trata de dos moretistas, se interpreta lo sucedido como una desidencia.

En los círculos políticos se hacen muchos comentarios sobre esta nueva é importante dificultad del gobierno.

ESPIGUEO

DE ESPAÑA

Madrid 17.

Presentación de credenciales

Conforme habíamos anunciado, á las dos de esta tarde ha efectuado la presentación de credenciales el nuevo ministro de la República Argentina, señor Sáenz Peña.

Fué á Palacio en un coche de París de media gala, acompañado del primer introductor de embajadores, conde de Pie de Concha.

Verificóse el acto con arreglo al ceremonial de costumbre.

Después conversó particularmente el Rey con el nuevo embajador, quien cumplimentó luego á las demás personas reales.

Efectuó asimismo el nuevo embajador las visitas oficiales al presidente del Consejo y al ministro de Estado.

Ecos de Palacio

El Rey estuvo probando esta mañana un nuevo automóvil de 50 caballos.

Acompañaba á Don Alfonso el marqués de Viana.

Con este automóvil irá mañana el Rey á la cacería de Daimiel, acompañado del infante don Carlos, del marqués de Viana y del conde de San Román.

—A las ocho de la noche se ha efectuado en Palacio el banquete en honor de los generales, jefes y oficiales del primer cuerpo de ejército que tomaron parte en las últimas maniobras.

El premio Nobel

Una noticia muy importante se ha recibido hoy en Madrid.

Según ella, los periódicos de Ohistama, hablando del premio Nobel, no dan como seguro que haya sido concedido al doctor Ramón y Cajal.

Recogen dichos periódicos recortes de la prensa española y los comentan diciendo que aun no hay acuerdo oficial y que sería una lástima el que, después de lo ocurrido, no se le concediera el premio.

DEL EXTRANJERO

Discurso del canciller alemán

Hé aquí algunos párrafos del discurso pronunciado por el canciller alemán príncipe de Bulow en el Parlamento, que tanta sensación ha causado en el mundo diplomático:

«Ante todo—dijo—en lo que se refiere a nuestras relaciones con Francia hay que distinguir entre lo que sería de desear y lo que es posible, dada la situación efectiva de las cosas.

El proyecto de una estrecha inteligencia y hasta de una alianza con la nación vecina, tal como se manifiesta desear por algunos periódicos, no es posible en la actualidad; dado el estado de opinión dominante en Francia. Cuantas menos ilusiones nos hagamos respecto a este asunto, mejor será.

Las razones de esto deben buscarse en los sucesos pasados, que son juzgados de diferente modo por nosotros y por nuestros vecinos del Oes e.

Ello depende también de la vivacidad del patriotismo francés, que puede tacharse de amor propio exagerado ó de orgullo nacional digno de ser imitado, según las ocasiones. Yo, personalmente, me inclino a esta última manera de pensar.»

Habló luego con elogio de Gambetta, refiriendo que en cierta ocasión dijo, hablando de su actitud después del desastre de Sedán:

«Francia había caído de rodillas y yo le dije: «De pie y en marcha.»

En los grandes momentos—añadía Gambetta—el que gobierna a la nación francesa se hace la ilusión de que tiene en su mano un termómetro; una presión de aquella mas ó menos acentuada hace subir ó bajar el mercurio. En estos instantes, todo puede conseguirse de los franceses.»

Disminución de ganado lanar

Según una estadística publicada por el capitán J. Levaillanville, resulta que desde hace cuatro años se viene observando en todos los países, con exclusión de Argelia, una disminución considerable de cabezas de ganado lanar.

En este respecto Alemania es la que mas ha sufrido, pues desde 1878 á 1904, el número de ovejas ha bajado un 66 por 100. Esta parte de la agricultura alemana ha sufrido como las demás el embate de los maravillosos progresos de la industria nacional.

Su aliada Austria-Hungría no ha perdido tanto, pues la disminución no ha alcanzado mas que un 45 por 100 desde el año 1869; mas parece que se precipita desde que Trieste importa á bajo precio lanas americanas.

Apesar de los ganados trashumantes de los grandes parajes yermos del Sur y de la facilidad con que los agricultores italianos han transformado en estos últimos tiempos los terrenos des-

tinados al cultivo de cereales en tierras de pasto, la raza bovina ha seguido la regla general.

Solo en seis años han desaparecido de la circulación cerca de millón y medio de cabezas.

En Francia no ha bajado el efectivo desde 1873, mas que un 30 por 100 por consecuencia de la formación de la pequeña propiedad y el cultivo progresivo de los terrenos áridos.

Aparte de sus colonias, Inglaterra no ha perdido mas que el 15 por 100. Durante mucho tiempo la disminución se retardó por la importación de ganado vivo y muerto. En 1904 importaron los ingleses 3.530.000 quintales de carnes y 382.000 ovejas vivas, y sin embargo, el déficit de aquel año ascendió á 432.000 cabezas.

Las causas verdaderas de estas perturbaciones económicas parece que son las magníficas ganaderías de la Argentina. Las lanas llegan á los mercados europeos en tan favorables condiciones que los agricultores no pueden hacer la competencia con provecho y se ven obligados á abandonar la producción del animal de lana gruesa, que es el mas remunerador, para dedicarse al animal de matadero, y aun así sufren competencia por las considerables cantidades de carne que traen los buques en cámaras frigoríficas.

Murallas incendiadas

Durante el incendio que estalló ayer en las murallas de Nápoles, había en ellas una gran multitud de emigrantes dispuestos á embarcarse, y presas de pánico aumentaron todavía el desorden y la confusión que el fuego produjo.

La reina Margarita

La reina Margarita se ha visto sorprendida por una tempestad de nieve en los Alpes donde se hallaba de excursión, viéndose obligada á refugiarse en una cabaña de pastores. Unos turistas españoles é ingleses que estaban también allí la reconocieron y la saludaron afectuosamente.

Tempestad

En Nueva York se han recibido telegramas de Portland, Oregón, dando cuenta de que se ha desencadenado una horrible tempestad en la costa del Pacifico, devastando las plazas de Sette, Yacomá, Sopakans, y algunas otras localidades menos importantes.

Hacia el Norte varias comarcas se han visto invadidas por las aguas, que han causado graves daños en muchas propiedades, temiéndose que sea muy crecida la cifra de las desgracias personales causadas por la tempestad.

Naufragio

De Londres dicen que en Belfast ha circulado el rumor de que había naufragado en Punta Arenas el trasatlántico «Orissa», con numeroso pasaje y haciendo rumbo al puerto nombrado.

Hundimiento de un túnel

De Nueva York han comunicado que en el túnel que en Belmont está construyéndose por debajo de East River, ha ocurrido un tremendo hundimiento, á consecuencia del cual ha quedado enterrado un centenar de obreros.

El lugar del hundimiento está á más de 80 metros de profundidad, trabajándose activamente en el salvamento de las víctimas.

ESPECTÁCULOS

Teatro Principal

—(«O=O»)—

Con extraordinario éxito inauguróse ayer noche la serie de funciones que el casino «La Unión» celebrará en este teatro, durante la presente temporada.

La primera parte de la fiesta estaba encomendada al cuadro dramático que dirige el distinguido actor D. Joaquín Nuñez, representándose la graciosa comedia en dos actos de Vital Aza «Perreo».

El público rió de buena gana el ingenioso enredo de esta obra y aplaudió mucho al Sr. Nuñez que nos presentó admirablemente su papel de sablista clínico y despreocupado.

La compañía de zarzuela de D. Vicente Serrano y D. José Senllehy puso en escena las dos obras «La tragedia de Pierro» y «Moros y Cristianos», cuyo desempeño fué excelente, sobresaliendo en él las Sras. Grillo y Diego, Sra. Calle y Sres. Serrano, Fernandez y Pereira.

El Sr. Serrano, que tiene dotes innegables de primer actor, es lástima que se empeñe en deslucir su trabajo violentando las situaciones y excediéndose un poco en la interpretación de la nota seria.

Muy bien la orquesta bajo la acertada é inteligente dirección del señor Senllehy. Los coros, regulares.

El teatro lleno de una escogida concurrencia en la que figuraba lo mas selecto de la sociedad mahonesa. Esta parece que se ha puesto de acuerdo para acudir todos los martes á esas funciones, que prometen estar en lo sucesivo tan lucidas y tan animadas como la de anoche.

Nuestro humilde, pero sincero aplauso á la actual Junta de Gobierno del casino «La Unión» y en especial á su insustituible presidente Sr. Riera quien ha desplegado, para el mayor lucimiento de la fiesta de anoche, la misma actividad incansable, el mismo celoso entusiasmo que le hicieron triunfar durante los carnavales pasados, en la difícil empresa de organizar un magnífico baile infantil, del que siempre se conservará en Mahón grato y perdurable recuerdo.

CARTERA DE MAHÓN

Círculo Monárquico

En combinación con la compañía dramática actuará en las funciones que dará esta Sociedad en el Teatro Principal, la compañía de zarzuela, viéndose por esta causa obligado este Círculo á alterar las condiciones del abono, cuyas condiciones están en poder del conserje del mencionado Círculo, para que puedan enterarse todos los señores socios.—Mahón 15 de Noviembre 1906.—P. A. de la J. G.—El Secretario, José León Vivó.

A las doce ha fondeado, procedente de Barcelona y escalas, el vapor-correo «Isla de Menorca».

El día 7 de diciembre próximo, á las diez, tendrá lugar la subasta de las casetas-carnicerías, como se verá por el anuncio de la Alcaldía que en otro lugar publicamos.

Hallándose gravemente enfermo nuestro amigo y antiguo suscriptor don Juan Victory Tutzó, esta mañana le han sido administrados los últimos Sacramentos.

Deseamos al paciente un pronto restablecimiento.

El Alcalde de Villa-Carlos dá conocimiento á la Delegación del Gobierno, que en dicha villa se ha presentado un caso de difteria en un niño que habita en la calle de S. Jorge, núm. 6; se han tomado todas las medidas sanitarias que para tales casos se requieren.

Muchos son los preparativos que se hacen para solemnizar la fiesta de Santa Bárbara, Patrona del arma de artillería.

A efecto se está construyendo un hermoso y amplio teatro en la Fortaleza de Isabel II, donde se celebrará una función de aficionados.

Nuestro amigo D. Francisco Cidon, catedrático de dibujo de este Instituto, ha sido trasladado para desempeñar dicha plaza en el de Reus.

Para desempeñar la plaza de aguacil del Ayuntamiento de Alayor ha sido nombrado el cabo primero sin destino Juan Pons Florit.

Ha sido nombrado administrador subalterno de propiedades y derechos del Estado en esta isla D. Vicente Torres Tur.

Anteayer lunes, el vapor «Lulio» desembarcó en el puerto de Barcelona procedentes de Mallorca 400 cerdos cebados y el «Isla de Menorca» 625 y ayer lo verificó el «Balear» de 450. Total 1475.

Fundándose en motivos de salud, ha presentado la dimisión del cargo de presidente de la «Cámara de Comercio» de Palma D. Enrique Alzamora.

El casco y cargamento del vapor francés «Isaac Pereire» que embarrancó en Cala Mesquida, lo ha adquirido una compañía Mahonesa por la cantidad, según noticias que nos merecen entero crédito, de 42 mil francos.

Habiendo salido hoy uno de los coches de la compañía «Automóviles de Menorca» para explorar el estado de la carretera, resulta de las pruebas verificadas que el servicio no podrá reanudarse mañana como dijimos en nuestro número de ayer.

Tan pronto se reanude avisaremos á nuestros lectores.

Esta mañana una comisión de la compañía mahonesa que ha adquirido el casco y cargamento del «Isaac Pereire», se ha trasladado á Cala Mesquida para organizar los trabajos de salvamento.

La desgraciada niña de San Luis que en la pasada semana, tuvo la desgracia de ser atropellada por el coche de D. Juan Mercadal y Pons, sufriendo la fractura de la pierna izquierda, experimenta una notable mejoría.

También hállase muy mejorado don José Escandell, operario de la Fabril Mahonesa, que el sábado fué cogido por la correa de un telar.

En la noche del 19 del corriente quedó constituida en la «Biblioteca Popular» una nueva Sociedad Benéfica y de socorros titulada «La Provisión Maho-

habiendo sido elegida la siguiente Junta Directiva:
 Presidente; D. Jerónimo Massanet y Beltrán.
 Vice-Prsidente; D. Antonio Tutzó y Gelaber.
 Tesorero; D. Francisco B. Ponseti.
 Secretario-Contador; D. José León Vivó.
 Delegado; D. Lorenzo G. Gomila.
 Apenas iniciada la sociedad con ya bastantes socios inscriptos y la lista de afiliados va aumentándose por momentos, lo que promete asegurar a la sociedad de referencia, una vida de prosperidad y apogeo.

Pasajeros llegados hoy en el vapor-correo «Isla de Menorca»:
 De Barcelona.—D. Antonio Basanto, Rafael Tuduri y esposa, Vicente Ruesa, Domingo Pastor, Francisco Cardona, Francisco Costa, Martín Escudero y un individuo de tropa.—Total, 9.
 De Alcudía.—D. Francisco Manresa.

Noticias marítimas

El sábado salió el Vigo para Tanager el acorazado sueco «Dristigheten».

En vista de que el completo de la dotación para el crucero peruano «Capitán Gran» no la necesita hasta que quede listo el otro crucero, continúa abierta la admisión de voluntarios para esta Marina hasta nueva orden.

Ayer fondeó en el puerto de Barcelona el vapor correo italiano «Italia» procedente de Buenos Aires de paso para Génova y salió para aquel puerto el trasatlántico de la misma nacionalidad «Virginia» conduciendo ambos numeroso pasaje.

DE FELANITX

El almendrón se paga en esta plaza á 92 pesetas el quintal.

Dice «El Felanigense»:
 «Diferentes propietarios de esta comarca han suspendido por algunos días sus labores de siembra, esperando que lleguen abonos químicos, cuya existencia en esta isla se ha agotado. Esto da una prueba convincente de que nuestros agricultores, como ya dijimos no han escatimado cuantiosos desembolsos para ensayar en grande escala el moderno cultivo de cereales y legumbres.»

CÁMARA DE COMERCIO, INDUSTRIA Y NAVEGACIÓN

Se convoca á la Asamblea general de asociados para el domingo, día 25 del corriente, á las once de la mañana, en el salón de actos del Ateneo, al objeto de darle cuenta de los trabajos realizados por la Cámara desde su última Asamblea.

Mahón 21 Noviembre de 1906.—El Presidente, Bartolomé Escudero.—El Secretario General, Francisco Terrés.

Estadística

COTIZACIONES

VALORES PUBLICOS

Madrid 20.—4 t.

4 por ciento interior.	81'55
Id. 5 por 100.	100'00
Acciones Banco España.	441'00
Comp. Arrend. Tabacos	399'00
París á la vista	9'35 á 9'40
Londres á la vista.	27'66 á 27'65

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entra el 21.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 20 noviembre.—1 buey, 328 kilos, Barcelona; 1 vaca, 133, id.; 1 ternero, 319, id.; 1 id., 302, id.; 1 id., 191, le Palma; 3 carneros, 43, St. Jordi (Ferrerías); 1 id., 9, Biniperrell de Alberto, y 5 cerdos, 498.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoll 21.—8 m.
 Barómetro 762'9; viento O. muy flojo; marejada; cielo y horizontes despejados.

Palma 21.—9'65.
 Barómetro 770'16; viento O. bonanible; cielo despejado; mar llana.

DEFUNCIONES

Días 12, 13 y 14.—No hubo ninguna.
 Día 15.—D. José Amate Romero, 76 años, viudo, Hospital Municipal, de cistitis crónica, y D. Pedro Coll Benjam, 22 años, soltero, Hospital Militar, de bronquitis catarral.

Día 16.—D. Francisco Palau Pujol, 23 años, soltero, Hospital Militar, de gastro, y D. Pablo Mediano Garcia, 23 años, soltero, Hospital Militar, de tuberculosis.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos Alberto, Esteban y Honorio mártires.

Santo de mañana.—Stos Filemón, Columbano y Cecilia.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra de Gracia en Gracia.

ALCANCE POSTAL

Madrid 20.

Sobre Marruecos

«La Correspondencia de España» publica la siguiente información:

«El interés político que han despertado las últimas sesiones de Cortes, ha contribuido á que la atención pública no haya recaído en asunto tan importante como el aspecto que en estos momentos presenta la cuestión de Marruecos.

Que pasa algo grave en el Imperio d. Abd-el-Azis, no cabe duda. La escuadra francesa, de acuerdo con la española, debe tener ya orden de que el momento de intervenir en la cuestión política de Mogreb ha llegado.

No sabemos si en estos últimos días ha habido cambio de Notas entre los gobiernos de Francia y España, pero es lo cierto que ambas naciones obran de acuerdo y se disponen á cumplir el tratado de Algeciras, por el que quedaron obligadas Francia y España, á establecer la policía en Marruecos.

Los sucesos últimamente desarrollados en Tánger han precipitado los acontecimientos y las referidas naciones organizarán su policía y se disponen á llevar á aquel Imperio fuerzas necesarias para restablecer el orden, y sobre todo para asegurar la personalidad de los europeos que allí habitan.

El gobierno francés, obrando en el mismo sentido, ha enviado al Mediterráneo su escuadra y llevará las tropas

necesarias para proceder como las circunstancias exigiesen.

Por parte de España, se ha procedido en igual forma.

La escuadra española, actualmente en Cádiz, ha recibido orden de estar preparada para salir con rumbo á Tánger.

Además de esta orden se ha dictado otra dirigida al capitán general del departamento para que tenga organizado el cuerpo expedicionario de infantería de marina y dispuesto á marchar á Tánger á bordo de la escuadra.

¿Supone esto un próximo desembarco de fuerzas francesas y españolas en Tánger?

No lo sabemos. Las resoluciones adoptadas por ambos países son realmente de verdadera importancia, y lo explica la reserva con que se ha circulado la orden.

Es de interés grandísimo el acto que, de común acuerdo, realizan Francia y España al disponer que sus escuadras lleguen á los puertos marroquíes, y demuestra la posibilidad de grandes acontecimientos, y dada la atención con que las potencias europeas siguen los acontecimientos que se desarrollan en el Mogreb despues de la Conferencia de Algeciras, es de esperar que se realicen estos sucesos.

Confirmando nuestras anteriores noticias, recibimos telegramas de nuestro corresponsal en Tánger en que se nos da cuenta de que Inglaterra, por su parte, se propone intervenir tambien.»

La crisis obrera

A medida que avanza el invierno, preocupa el problema de la crisis obrera en Madrid.

La duquesa de Sevilla ha ofrecido al Alcalde comenzar este invierno la construcción de un asilo, en cuyas obras tendrán ocupación buen número de obreros.

La compañía de los ferrocarriles del Norte ha votado un presupuesto de 70.000 pesetas para las obras de ampliación y andenes.

Alarma

Anoche despues de las once se produjo bastante alarma en el ministerio de la Gobernación por haberse iniciado un incendio en uno de los despachos del negociado de orden público, á consecuencia de haberse inflamado el hornillo de una chimenea.

El fuego careció de importancia y fué sofocado en seguida.

Fallecimiento de peste bubónica

Londres.—Según dice el «Daily Chronicle», en Alejandría un joven inglés, empleado en una cautina, ha fallecido á consecuencia de peste bubónica.

Agitadores ejecutados

Mitau (Rusia).—Ayer fueron ejecutados tres agitadores de los desórdenes ocurridos en Tokum y otro de Wladaw.

Naufragio

Londres.—Comunican al Lloyd desde Buenos Aires que el buque mercante francés «Atlantique», procedente de Burdeos, naufragó en la entrada del puerto. Se hará necesario descargar totalmente el barco para ponerlo á flote.

DESDE BARCELONA

19 noviembre 1906.

Propaganda radical

Se celebró anteayer en el teatro

Condal un mitin anticlerical, habiendo asistido bastante concurrencia.

Ojón de Buen pronunció un discurso indicando que se celebrarán mítins durante la semana, preparatorios de otro monstruo que se anunciará para el domingo en la Plaza de Toros.

Se invitará á todas las fuerzas liberales así republicanas como monárquicas, para que asistan á estos actos.

Se propondrá:

Primero. Alentar al Gobierno para que se apruebe el proyecto de ley de Asociaciones.

Segundo. La derogación ó modificación del artículo 11 de la Constitución.

Tercero. La supresión de la parte electiva del Senado.

Cuarto. Enseñanza laica.

Quinto. Supresión de las Ordenes monásticas.

En el mitin se abogó por la formación de un bloque liberal retirándose los concurrentes sin que hubiese ningún incidente.

Junta municipal republicana

En la sesión celebrada por la Junta municipal republicana se resolvió enviar al Sr. Salmerón el mensaje acordado, y que suscriben más de nueve mil personas, y en el que se pide al jefe del partido republicano determine la orientación del partido en el asunto de la Solidaridad.

El miércoles marchará á Madrid la Comisión portadora del mensaje.

Tambien se acordó celebrar un mitin el domingo próximo en conmemoración del fallecimiento de Pi y Margall.

Algunos de los asistentes pretendieron dirigir duros ataques al señor Salmerón; pero lo impidió el presidente, Sr. Giner de los Rios.

Nuestros telegramas

Lotería

Madrid 20.—14'00.

Celebrado el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

4177—150.000 pesetas

20471— 60.000

31011— 40.000

Agencia Española.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 21.

«Menorquin» fondeado á las 6 y media; buen tiempo.—Cabot.

PASATIEMPOS

MI MUSA

La dulce luz que en tu semblante impera, bajo el oro triunfal de la cimera de tu rubia y flotante cabellera, le dice á mi alma, que se angustia: «Espera».

Cuando me canso de pisar abrojos, y, de mi noble sangre los piés rojos, ante el mal de la vida siento enojos, «Lucha»—me dicen tus serenos ojos.

Las lindas manos con que me refrenas, las breves manos con que me encadenas, mas castas que las niveas azucenas, «Vence»—me dicen, de ternuras llenas.

Si he de esperar, ha tiempo que ya espero; si he de luchar, lo haré como un guerrero; si he de vencer, seré pronto el primero; pero dame el amor por el que muero.

JOSÉ PABLO RIVAS.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84

6 duros semanales

pueden ganar hombres y mujeres, trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Maravillosa invención; artículo novedad, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. **BÚSCANSE** en cada país personas y representante que deseen colaborar y representar este admirable invento. Enviase franco domicilio elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta. Sociedad Italiana, calle Universidad, 6.—BARCELONA.

DON FRANCISCO BONET DE LOS Herreros Mayor de la sección mixta de Tropas de Administración Militar de Menorca.

Hago saber: Que el viernes treinta de os corrientes á las once y en los locales que ocupan estas tropas (calle de Santa Cecilia sin número) se procederá á la venta de una mula procedente del desecho de la expresada unidad.

El acto será público y oral por medio de pujas á la llana no inferiores á una peseta, siendo rechazado la proposición de compra que no cubra el precio de tasación.—Mahón 17 de Noviembre de 1906.—Francisco Bonet de los Herberos.

DON CÁRLOS MOYSI SEURET, Juez municipal letrado encargado del despacho del Juzgado de primera instancia de este partido por defunción del que lo servía.

Por el presente edicto, se hace saber que por el procurador D. Gabriel Orfila y Seguí en representación de doña Catalina Taltavull y Galens, viuda, así en nombre propio como en el de madre de la menor D.^a María de las Mercedes Rodríguez y Taltavull y de las hermanas de ésta D.^a María y D.^a Antonia Rodríguez y Taltavull, mayores de edad, se promovió expediente de información posesoria para obtener la inscripción, á favor de su marido y padre respectivamente D. Juan Joaquín Rodríguez y Femenías, en el Registro de la propiedad de este partido de un octavo de la casa situada en esta ciudad calle de Isabel II antes de la Libertad y antiguamente de Moistin número cuarenta y seis que linda á la derecha con la casa número cuarenta y ocho perteneciente á la herencia de dicho Sr. Rodríguez, á la izquierda con otra de don Gregorio Femenías y por la espalda con la cuenta que desde el palacio del General Gobernador Militar conduce al Matadero público.

Mediante auto de veinte y seis de Octubre último se aprobó la información posesoria mandando la inscripción de dicha octava parte de casa á favor de D. Juan Joaquín Rodríguez Femenías en el Registro de la propiedad de este partido y presentado el expediente en dicha oficina, el Sr. Registrador suspendió aquella inscripción por hallarse inscrito el dominio de repetida octava parte de casa á favor de D. José Mir y Costa y devuelto el expediente con certificación del asiento contradictorio, queda acordado en proveído de hoy recaído á solicitud del mencionado procurador, la publicación del presente, en virtud del que se cita á D. José Mir y Costa ausente en ignorado paradero y á cuantas otras personas puedan tener derecho sobre la referida octava parte de casa, para que dentro el término de diez días comparezcan, por sí ó por medio de apoderado, ante este Juzgado y expediente referido al objeto de evacuar la comunicación que se les ha conferido de conformidad con lo dispuesto en el artículo 402 de la Ley Hipotecaria, bajo apercibimiento que de no verificarlo se confirmará el expresado auto de aprobación.—Dado en Mahón á veinte de Noviembre de mil novecientos seis.—Cárlos Moysi.—Ante mí, Ldo. Jaime Allés.

ESCUADRÓN CAZADORES DE MENORCA

Debiendo este escuadrón contratar el pienso de los caballos desde el primero del próximo mes de Diciembre se anuncia para que los que deseen adquirirlos presenten proposiciones hasta las diez de la mañana del día 30 del corriente mes de Noviembre en las oficinas de este Escuadrón.—Villa Carlos 21 Noviembre 1906.—El Comandante Mayor, Fermín Perez.

LA INDUSTRIAL MAHONESA

EN LIQUIDACIÓN

Se convoca Junta general extraordinaria para el día 26 de Diciembre próximo á las 3 de la tarde, en el local de la fábrica, para dar cuenta á los señores accionistas, de que la Fabril Mahonesa, ha rescindido el contrato de arriendo de dicha fábrica, que termina en Febrero, y acordar en su vista lo que se crea conveniente.

Si en el espresado día no se reuniese suficiente número de accionistas, queda convocada la Junta para el siguiente á la misma hora tomándose acuerdo sea cual fuere el número de concurrentes. Mahón 21 Noviembre de 1906.—Por la Comisión liquidadora. Juan Font.

AYUNTAMIENTO

DE VILLA-CARLOS

Formados por este Ayuntamiento y Junta pericial, los repartos de las contribuciones, sobre las riquezas rústica, pecuaria y urbana, correspondientes al próximo año de 1907; estarán de manifiesto al público en esta Secretaría, á efectos de reclamación, por espacio de ocho días, que empezarán á contar desde la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta Provincia.—Villa Carlos 19 Noviembre 1906.—El Alcalde-Presidente, Casimiro de Cossío.—P. A. del Ayuntamiento y J. D., Juan N. Quevedo.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

El día 7 de Diciembre próximo á las diez de la mañana, tendrá lugar en la caseta número 11 situada en la Plaza de la Pescadería de esta ciudad, la subasta para el arriendo durante el año 1907, de los puestos de venta de carnes números 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 11, 15, 16 y 17 establecidos en aquella por medio de pregones y en un solo remate con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

El tipo de subasta será el siguiente:

Caseta número 3	886'00 pesetas.
Caseta número 4	758'00 »
Caseta número 5	558'00 »
Caseta número 6	586'00 »
Caseta número 7	454'00 »
Caseta número 8	307'00 »
Caseta número 9	164'00 »
Caseta número 11	100'00 »
Caseta número 15	161'00 »
Caseta número 16	188'00 »
Caseta número 17	289'00 »

y no se admitirá ninguna postura que baje de dicho tipo.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir un depósito en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por ciento del importe ó valor total del tipo de cada caseta debiendo el rematante á los diez días de hecha la adjudicación á su favor, aumentarlo en concepto de fianza definitiva hasta el veinte por ciento de la cantidad en que le haya sido adjudicada la caseta.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en dicha subasta.

Mahón 20 de Noviembre de 1906.—El Alcalde Presidente, Jose M.^a Mercadal.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE Piedad de Mahon.—Asociación de Beneficencia.

Habiéndose presentado el mutuuario D. P. O. S. á cuyo favor se le expidió la papeleta de empeño número 13962, en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de la citada papeleta, que manifiesta haber extraviado se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro de ocho días á contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado, quedará nula y sin valor ninguno dicha papeleta, entregándose los objetos pignorados al solicitante.

Mahón 21 de Noviembre de 1906.—El Vocal de Turno, Jaime Tutzó, Presbítero

AYUNTAMIENTO DE MAHON ARBITRIOS

El día 27 de Diciembre próximo á las once tendrá lugar en estas Casas Consisto-

riales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público de esta ciudad durante el año 1907 con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de ocho mil quinientas pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma. Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por ciento del importe ó valor total de este contrato, debiendo aumentar el rematante en concepto de fianza definitiva hasta el 12 y medio por 100 de la cantidad en que le haya sido adjudicada la subasta

Modelo de proposición

D. vecino de. según cédula personal número que acompaña, enterado del número y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del arbitrio municipal establecido sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público de esta ciudad durante el año 1907 se ofrece á tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de (en letras) . pesetas... céntimos

(Fecha y firma del proponente)

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.—Mahón á veinte de Noviembre de mil novecientos seis.—El Alcalde-Presidente, José M.^a Mercadal.

Fábrica de pastas para sopa

DE

José Codina

Se han recibido de la nueva cosecha:

Arroz Bomba

Arroz Monquili

Lentejas del país

Garbanzos legitimos del Saúco

WAMPOLÉ

Medicamento de reciente elaboración, que contiene los principios nutritivos y curativos del *Acéite de Hígado de Bacalao puro*, combinados con *Jarabe de Hipofosfitos Compuesto*, *Extractos de Malta y Cerezo Silvestre*; cuyos efectos rápidos y curativos son asombrosos.

Son varias ya las personas en esta Isla que se han curado con este precioso específico.

Preparado por el célebre químico Henry K. Wampole de Filadelfia (Estados Unidos)

No hay ningún otro medicamento que pueda emplearse con mayor fe y confianza.

Los hombres faltos de vigor ó aniquilados por el trabajo; las mujeres que se encuentran debilitadas; los niños pálidos y raquíticos y todas las personas, en fin, que sufren ó llevan una vida triste por falta de vitalidad, encontrarán seguramente rápido y completo alivio con este milagroso remedio, sabroso como la miel y agradable al paladar más delicado.

Depositarios exclusivos en Menorca, Vallís y Pons, Droguería Mahonesa. 3-15

EN

el almacén de Juan Juanico Sintés de Alayor encontrarán avena (chivade) muy buena, al precio de seis pesetas la cuartera menorquina y á 18 y media pesetas los 100 kilos. 2-3

PARA VENDER

Las casas calle de Ramirez números 23 y 27 y la de la calle del Castillo n.º 181.

Para informes calle de Sta. Eulalia n.º 62. 13-15

SARDINAS EN ESCABECHE
MARCA GUILLAU

Depósito exclusivo en Menorca: Cristóbal Thomás.—Muelle.